
地址：郑州市陇海西路80号 邮编：450006 电话：社办公室67655999 67655545 广告67655632 67655217 发行 67655600 广告经营许可证：郑工商广字001号 印刷厂67655623 零售1．00元

万家灯火

真情快递

温馨温馨的留言条的留言条
王世虎

心灵驿站

域外见闻

生活空间

编辑 李昆霞 校对 宋娅平
电话 67655539 Email:zzrbbq＠163.com16 2009年7月31日 星期五 城市表情

ZHENGZHOU DAILY

我孩子调整了一下心态就开始
做这个题，做了半个多小时，终于把
这个题拿下来了，最后的结果出奇的
简单。解析几何确实有这么一个现
象，过程越变态，往往最终的结果越
简单，所以踏遍坎坷成大道，鼓足勇
气冲破黎明前的黑暗，问题是，天亮
了你还在吗？

我的孩子经过半个多小时的努
力，解出了一个非常简单的结果之
后，她非常激动，长出了一口气。

我问：“怎么了，找着感觉了？你
这个感觉来得挺是时候的，你看明天
高考了，你今天就找着感觉了。你过
去是怎么学解析几何的？”

她说：“反正我知道我害怕解析
几何，所以一遇到解析几何的题目，
就没有信心了。我看上两眼，反正一
般都没有思路，然后我就看看答案，
或者听听老师的讲解，就听明白了。”

我接着说：“听明白了，然后继续
匆匆忙忙地做题，再遇到这样的题还
是不会，对吧？你想，本来解析几何
是高考必考的题目，而
你呢，这个题目又恰恰
不会做，但是你听老师
讲能明白，你把这样的
题目拿下来了，你的得
分不就有一个很大的提
升吗？结果你一次次地
与这样的机会擦肩而
过。虽然你每天也在做
题，而且很忙，其实你做
的题都是在你熟悉的地
方重复来重复去，真正
需要突破的地方你却把
它一次次放弃。现在你
通过这个题目的突破，你对解析几何
的感觉和对解析几何的把握能力，就
会上一个很大的台阶。现在你做第
二个题试试。”

她开始做第二个题，其实第二题
比第一题还难，可是有了第一个题的
心理突破，她再做第二题的时候竟然
比第一题顺畅，而且后边那几个题她
做得一个比一个顺畅。到了第六题，
她跟我讲：“老爸，这个题我不做了行
不行？我会了。”

她把解题的思路讲给我听，第一
步该干什么，第二步该干什么，每一
步中间会遇到哪些障碍，怎么解决，
说得头头是道。我感觉到孩子完全
具备了对这个题的驾驭能力，非常激
动：“孩子，你今年高考的解析几何题
绝对能够拿下来！”

就这样，我的孩子怀着一种居高
临下的自信走向了考场，高考完了我
去接她。其实我去接孩子的时候，也
是提前备课的：我就琢磨着当我孩子
出来高高兴兴时，我该说什么样的
话，这个话一定要短，但得有力度；我
孩子从考场出来悲悲切切的，我该说

什么话，我必须用最短的语言把她从
困境中解脱出来。

结果她考完数学出来以后是一
脸的平静，弄得我不知道咋办了——
我没备好这方面的课，没准备她从考
场出来一脸平静时该说什么话。

孩子出来以后，一点儿表情都没
有，我们俩人走了一段，我也不敢说
话，因为没备好课，就不敢轻易说话
了。过了一会儿，我孩子跟我讲：“老
爸，今年的高考数学我可能有点遗
憾。”

我心里咯噔一下子，这怎么能有
遗憾？高考的时候有遗憾，这不麻烦
大了吗？我问：“怎么了？”

她说：“我今年的高考数学可能
得不了满分。”

我一听心里那个高兴，因为我的
孩子是很有数的，你想她都能说这样
的话，证明她考得很好，我心里真的
是乐开了花。最后的结果出来了，她
的数学是147分。满分是150分，她竟
然得了 147 分，高三这一年所有的数

学考试，她的数学从来没
有超过 120分，但是通过
最后这一个月的调整，她
的数学竟然考了147分！

可能有人说：“你是
个数学老师，你当然能帮
她。”

可是你看我引导孩
子学习的过程，我最后讲
解的时间加起来不到两
个小时，我对她的作用更
多的是引导着她更加自
信，更加有针对性，结果
我孩子就成功了。

如何看待奥数这件事
经过我多年的研究发现，14岁之

前是一个人智力开发的关键时期，所以
对一些学有余力的学生，14岁之前，能
够接触一些更具有挑战性的思维能力
的训练，对他以后的轻松学习和提升一
生的竞争力，都是很有帮助的。所以适
当参加一点儿奥林匹克数学竞赛、物理
竞赛、化学竞赛这样的活动，对相当一
批学生来讲是很有意义的。

那么奥数适合哪些孩子来学习
呢？有这么几个问题，第一，哪个年
龄适合学奥数呢？据我的观察，最好
是二年级之后开始学奥数。二年级
之前，学生应该是多动手，多享受大
自然，多享受童真童趣，多进行一些
语言能力的培养，二年级之后再开始
接触简单的奥数。因为接触太早，孩
子数的概念还没建立起来，可能压力
会很大；另外，过早地接触奥数的东
西，可能把时间挤占了，会影响到他
后续的发展。我发现一个现象，在幼
儿园期间喜欢画画的孩子，
到了高中学立体几何都比较
轻松。

沈唱这回给马自达选的是一棵
正在爆炒的发财树，全国限量发行，
每一棵都带编号，极具升值潜力，标
价9999元一棵，取其天长地久之意。

靳常胜将发财树精心地装进盒
子里，系上红绸，三人稍作整理，赶
紧拿上东西直奔马自达家。靳常胜和
沈唱坐在车里等着，向天歌一个人进
了门。一番客套，马自达出人意料地
说：“天歌，这你就不对了，按说
呢，谁也不会跟钱结仇，但是君子爱
财、取之有道，钱要挣好了，那是可
心的玩意，挣不好，那可是烫手的山
芋。天歌，你搬这么棵树来，你看看
和我这书房的风格匹配吗？”

向天歌急着说：“马部长，我
们没有别的意思，就是想让您在书房
舞文弄墨的时候养养眼。” 马自达缓
和了一下语气：“天歌，你看我是那
种喜欢大红 大 绿 的 人 吗 ？ 这 样
吧，给我开车的老刘从部队到地
方鞍前马后跟了我十几年，在部
队 时 救 过 我 的 命 ， 算 是 生 死 之
交 ， 他 儿 子 下 星 期 结
婚 ， 我 这 当 伯 伯 的 就
借 花 献 佛 ， 你 把 发 票
给 我 ， 做 个 价 ， 我 就
用 这 棵 树 做 个 贺 礼
吧。”

向 天 歌 听 得 无 可
奈 何 ， 一 万 块 钱 的 东
西 呀 ， 连 个 声 响 都 没
听 见 ， 就 送 了 顺 水 人
情 ， 而 且 还 给 自 己 的
偏好恰到好处地埋下了
伏 笔 。 但 他 还 是 赔 着
笑 ， 满 脸 羡 慕 地 说 ：

“马部长，您想得可真周
到，做您的下属太幸福了。”

6.高层公关
郑曙光带来了好消息，他感恩节回

家探望老娘时，闲聊出一条线索，他已
经去世的父亲曾经和原市委常委、宣传
部长刘远达有过很深的交情。郑曙光和
向天歌商量，想让母亲以托子拜访的名
义，先打个电话铺垫一下，然后去家里
看看久违的刘叔叔，也许能够找到一两
条有用的信息。

向天歌认为这层关系很有价值，
约好了时间，和郑曙光敲开了刘远达
的家门。他们套上保姆递过来的鞋
套，将托人买的两盒鹿鞭、两盒西洋
参和从美国带过来的四盒卵磷脂和四
盒鱼油放到客厅的衣架边，刘远达见
了，就说：“曙光呀，我电话里不是
和你妈妈说了嘛，就是来串个门，没
有任何的项目，我和你爸爸的关系，
这样搞就俗气了。”

郑曙光陪着刘远达闲扯了一
阵，说：“刘叔叔，您可别怪我无事
不登门，侄子今天来还真有件事麻烦
您，您知道胜利路上要建全国最长报
栏的事吧，我们报社、我们向总一直

想把它拿下来，作为报社参与的标志
性文化工程，有人给介绍了个关系，
叫吴企全，是海西区市容委的副主
任，是个挺市侩的家伙，吃人拿人还
不太办事，可他是马自达的内弟，这
个马自达就是报栏筹备组的负责人，
是市委宣传部的副部长，刚从外省调
过来，我们实在找不到直接的渠道，
才想走吴企全的路子曲线运动的，现
在看来真是舍近求远了，所以想把您
老搬出来说句话。”

刘远达沉默了片刻，像是在记
忆中检索刚才提到的两个名字。过了
一会儿，他说：“曙光呀，你提到的
两个人我都不认识，我们在位子上那
阵，大概他们还没有上来，这样吧，
我给你写个条子，你去找找现在的宣
传部李副部长，他是我一手提拔上来
的，看看能不能帮你们疏通疏通。”

向天歌明白这忙刘远达肯定是
帮不上了，因为他知道一点李副部
长的情况，他最早是市委组织部
干部处的处长，后来调到宣传部

的 ， 据 说 是 个 很 古
板 的 人 ， 分 管 宣 传
部 的 理 论 处 、 教 育
处 和 两 个 刊 物 ， 跟
报 栏 的 事 一 点 儿 也
不搭界。

总 算 是 车 到 山
前 必 有 路 ， 向 天 歌
终 于 想 起 了 一 个
人 ， 是 他 的 大 学 同
学 ， 叫 绳 子 仁 。 上
学 的 时 候 ， 两 个 人
在 一 个 宿 舍 住 上 下
铺 ， 是 最 要好的哥
们，只是毕业后各忙

各的，一晃十多年，渐渐疏于往来。
向天歌打听到绳子仁最近给一位市委
副书记当秘书了。他抱着试试看的想
法，开车到了市委。

等了将近一个小时，绳子仁推
门进来，向天歌第一眼差点没认出
来，原来精瘦精瘦的绳子仁竟然胖出
来一个人，绳子仁也是一愣，顿了片
刻，才眼睛一亮，但语调还是平缓地
说：“哎哟，时间真不得了，一块儿
读书的同学，见了面都快不认识了。
天歌，这是哪股风把你吹来了？”向天
歌见屋里人多，也不好说什么，就敷
衍地说：“总不见了，过来看看你，
咱们一晃毕业十七年，你这老班长也
该招呼聚会聚会了。” 绳子仁从桌上抽
出张便笺纸，写了一行字递给向天
歌：“天歌，我这会一时半会儿散不
了，这是我家地址和电话，你找个时
间过来，咱俩好好叙叙。”

绳子仁的家很好找，他的太太
张盈在海江市二中教语文。绳子仁跟
太太打过招呼，和向天歌下
了楼。说着话，就到了离绳
子仁家不远的一个歌厅。

连连 载载
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早晨上班，刚走到楼下，忽然看见
一群人正围着墙上的一张纸条议论纷
纷。我凑上前一瞧，原来是《致邻居的
一封信》，记得昨天下班时还没有这张
纸条，看来是晚上悄悄张贴的。信的内
容是这样的：
六号楼的某位邻居：

您好！
我们是生活在一栋楼里的邻里，虽

然未曾谋面，但最近却常常被你那优美
动听的琴声所困扰。每天早晨八点，你
的琴声就开始在小区里飘荡，直到晚上
十一点还未停止。在此，我谢谢你的琴
声，它不仅陶冶了我的情操，更丰富了
小区的精神文化；同时，我也为你执著
的精神所打动。

现在，有件小事想和你商量一下，
你看能不能把你弹琴的时间稍微改变
一下呢？毕竟，每个人都需要片刻的安
宁。谢谢！

同楼的邻居
信的内容不长，但却接连出现了两

个谢谢，足以说明，写信人是非常有气
度和礼貌的。其实，他所反映的情况我
们也都感同身受。每天晚上，“吱吱呀
呀”的琴声吵得人辗转难眠，虽然大伙
的心里都抱怨不已，但碍于面子，谁也
不好意思开口去说。

第二天一早，走到楼下的时候，我
突然发现，那张纸条的下面多出了一张
新的留言条，而且是手写的，从娟秀的

字体来推测，留言的人应该是一位女
士：
上面的邻居：

您好！首先，我为自己的大意和疏
忽而影响了您的正常生活说声“对
不起”。因为孩子马上就要参加等级考

试了，所以最近加强了练习的强度和时
间，没想到却打扰了您的生活，真的很
抱歉。以后，我会尽量选择在大家上班
的时候让她练习，中午午休和晚饭后少
弹或者不弹，最晚也不会超过晚上10
点。

谢谢您的理解和包容，我为有您这
样文明友善的邻居而感到荣幸。再次
说声“对不起”！

回信的内容也不长，但接连出现了
三次道歉，可见回信人的态度是非常诚
恳的。

看完这两则留言，我的心里忽然暖
暖的。的确，在这个人与人之间日益冷
漠的时代，我们的交际空间已经越来越
狭小，我们总以为对陌生人有心安理得
的漠不关心。渐渐地，感动少了，温暖
少了，友爱少了，虚伪和欺骗却多了起
来，人们视感情为儿戏，视亲情为面具，
视友情为工具，形成了“不要和陌生人
说话”的心理，这种心理设防像厚厚的
一堵墙，把人们原本宽阔的心堵得严严
实实的。其实，有时候，陌生人与熟人、
亲人之间只不过几步之遥的距离，就如
同这两张言简意赅的留言条，字里行间
中，让所有看过的人都倍感温馨和快
乐。

佛家常说，施与受同样是幸福的。
我们生活在这丝丝相扣的社会里，给予
他人适当的理解和宽容，也就是给自己
一个幸福的机会。只要我们心存善念，
懂得感恩与宽容，即使是个很小的善
举，也会让这个世界分外美丽。

仔细想想，感恩，宽容，善良，热情，
这不正是建设和谐社会所必需的品质
吗？

涛 涛 图

母亲进城生活后，与我们亲近了，也少了分隔
两地的思念，本来该是快乐满盈，但不知怎的，母亲
的笑容反而成了稀罕品，整天郁郁寡欢。

看着母亲日渐消瘦，面容像皱纸一样，使我几
许担忧荡漾心头。于是，我开始观察母亲，发现她
能吃两碗饭，家务劳动强度也不见大，只是做做饭，
洗洗碗而已。那么，母亲的忧愁从何而来呢？

直到有一天，我坐在露台阅报，见到母亲正与
小区的绿化人员谈话，隐约听到母亲苦苦哀求道：

“能借一方小土给我种菜吗？”那些绿化人员听了，
忙哈哈大笑起来。母亲看着他们工作，眼神充满羡
慕和无奈。

知晓母亲的烦恼，原来是怀念农村种菜的生
活。老婆立即视察了周围的环境，向我提供了一个
方案，就是在露台腾出一角隅，把它围成一个正方
形。然后，叫我搬来一些土，加以修葺，不到半天，
一个1平方米大小的菜园“竣工”了。为了给母亲一
个惊喜，我们故意用布遮盖，决定在今晚举行一个
简单而又隆重的“揭幕”仪式。

吃完晚饭后，母亲如往常一样，依着露台观看
日落。此时，母亲看见地上有一块布，便喃喃地把
它捡起。我和老婆随即鼓掌，以示祝贺菜园投入使
用。这一举动，把母亲吓了一个正着，我指着那方
小土笑着说：“妈，这就是你的菜园，你明天就可以
种菜！”母亲听了，异常激动，脸上的笑容比晚霞更
动人。

次日，母亲早早起床，急急到市场买回一些菜
籽，连忙松土、下籽、浇水忙个不停。自从有了这个
菜园，母亲开朗多了。看着白菜天天长大，母亲的
心情如潮水般高涨，不时邀请邻居前来参观。数日
后，母亲首个“收成日”终于来临，她高兴地拿着自
己种的白菜，左右串门分给邻居，气氛像过节一样
热闹。那一刻，我和老婆流泪了，为的是母亲终于
可以在城市里，寻觅到生活的快乐。

其实，对于许多像母亲那样，从农村来到城市
居住的老人，他们的幸福并不是拥有豪华的家园，
也不需要山珍海味，他们只需要能长出快乐的菜
园，哪怕是只有1平方米，也是他们最大的幸福！

去美国考察的时候，身处异国，不禁有种思乡之
情。好友汤姆逊提议带我们去中餐馆，这样也可以在
美国感受一下中国的饮食氛围。

在唐人街，我看到了大量的中餐馆，这些中餐馆
中，从台湾小吃、香港早茶、湖南剁椒鱼头、南京红烧
狮子头、兰州拉面、四川麻婆豆腐，到福建海鲜、广东
潮州燕翅鲜鲍应有尽有。俨然是把中国的美食搬到
了唐人街。

汤姆逊带着我们来到了离华盛顿特区一河之隔
的汉宫大酒楼，可容纳200人就餐的楼面座无虚席，
门口还排起了长长的队伍。

我原来以为来这里就餐的绝大部分会是中国
人。可是放眼望去，高鼻子蓝眼睛的远远超过了我们
这些黑眼睛黄皮肤的华人。如此看来，美国的中餐
厅，并不是专为中国人而开设。

我问汤姆逊，为什么会有很多美国人也来这里就
餐呢？汤姆逊告诉我说，中国现在在美国名气很大，
中餐的东方文化气氛令这些美国人也感到好奇。中
餐讲究原汁原味原形，不破坏食物原来的自然形态，
口味自然新鲜，荤素搭配的比例合理，不像美国食品
工业化倾向明显，肉食偏多，导致肥胖症流行；还有就
是中餐讲求一大家子合餐，那种聚餐的氛围十分融
洽。

听了汤姆逊的分析，我也感觉到确实有道理。在
唐人街，我体验到了与饮食有关的商业总是生意火
爆。

不过我们驱车一路走来的途中，我也感到费解，
在美国各地看到很多中餐馆都被捂得严严实实的，有
些饭馆甚至没有对外的玻璃窗。

随行的一位纽约的朋友仿佛看出了我的疑虑。
他说，这是个风水问题，这些中餐馆捂得严严实实的，
或者没有对外的玻璃窗是为了不让财气外流。

这次美国之行，这次唐人街就餐还真让我长了见
识，让我真正领略到中国在美国人心目中举足轻重的
地位。

一平方米的幸福
邓耀华

在美国吃中餐
王文咏

经常参加一些车友会组织的
拉练活动，车友们往往来自不同
的单位和行业，和他们相处几次，
惊奇地发现，不同的人开车，会带
有很明显的职业特征，不经意间，
就暴露出了他的职业身份，让人
忍俊不禁。

有位老兄开车，胆子似乎特
别小，从来不敢靠近路边开，有次
实在忍不住，就问他为什么？他
的回答让人喷饭：怕触礁。原来，
他是个水手。

有位老师傅，每次一上车，就
习惯性地往后座看看，嘴唇还不
停地蠕动，好像在数数一样。很
多人都不太愿意带人，那样会增
加油耗，他却不一样，如果后座挤
满了人，他反而会很开心。后来
得知，他是个跑长途的客车司机。

有位大哥，开车的技术很好，
我特别喜欢坐他的车。就是有一
点不明白，开车时他老是喜欢往
路两边看，有时看见路边站着人，
他就会不自觉地将车子靠过去，
好几次还差点停下来。我好奇地
看着他。他显然看出了我的困
惑，不好意思地摇摇头，说，一看
到路边站着人，就以为是打的的
呢。呵呵，敢情他是个的哥啊。

还有一个小伙子，特别有意
思。那天，我坐他的车。半路上
忽然下雨了，农村的路面，坑洼不
平，小坑里都积满了水。车子碾过
小水坑时，我惊讶地发现，小伙子竟
猛然将两只脚抬起来。我吓了一大
跳，不知道他玩的这是哪招。过了
坑，他的双脚又落了回去。我惊魂
未定，问他，为什么突然将两只脚抬

起来啊，那样太危险了。小伙子的
脸红了，自嘲地说，骑自行车骑习
惯了，一看到水坑，就习惯性地抬
起了双腿，怕泥水溅到裤腿上
呢。真是哭笑不得。

最让人摸不着头脑的，是一
位戴着厚厚眼镜的小伙子。上
车，发动车子，他说，注意，开机
了。倒车，他说是打回车。路上
每看见一个路牌，他就要跟我们
喊一声，复制保存一下，免得回去
忘了路。最要命的，是一次爬到
半山腰时，他忽然大喊：死机了！
等他将车子停稳了，我们下去帮
他一检查，原来是车跑完了。这
个糊涂虫。好不容易加了油，准
备起步时，他又嚷了起来，我的鼠
标呢？原来他是找不到钥匙了。
不用说你也知道了，他是个IT行
业的。

感觉最好的，则是坐在一位
中年师傅的车上，他的车开得特
别稳，起步、刹车，基本上都没感
觉，绝不像有些新手，车开得跟坦
克似的，冲冲撞撞。尤其让人受
宠若惊的是，车子一停下来，还没
等你开门下车呢，他已经像一阵
风，飘忽到你的车门前，帮你将车
门打开了。你想想，我们哪受过
这样的礼遇啊，一个个感动得不
得了。后来才知道，中年师傅是
一家单位的小车司机，领导换了
好几茬，他这个小车司机却一直
没换过，几任领导都选他做司机。

真的，留意一下，你会发现，
你身边的人开车的时候，一定都
带有某些与众不同的职业特征。
多年的职业习惯，已经在他们的
生活中留下了深深的烙印。

我开车时，喜欢打方向盘，左
打，右打，不停地修正，即使是在
一条笔直的大马路上。因为，我
是个写手，我常常在草稿上，一遍
遍修改我的文字。

和老公冷战了有一段日子，
这段日子我想了很多，想自己是
否看错了人，想是否真该离开
他。想到最后的结果，便是或许
我和他原本就不该在一起，相互
都不妥协，这婚姻还有维持的必
要吗。

离婚似乎是解脱的唯一途
径，当再一次争吵来临时，我和他
同时说出了这两个字。说完后，
他无力地低下了头。我的泪水，
却在那一刻一下子溢出。曾经相
爱的两个人，竟然会同时说出离
婚两个字，想想，真是有些无奈。

当将话说开时，我们便为了
同一个目的而商谈着，他说：“让
我们列一个离婚明细表吧，这样
一来，我们便可以知道，离婚带给
我们的一些实质性的东西。听他
这样一说，我觉得也有道理，于
是，便着手列表

首先便是孩子的问题，孩子
还那么小，正是需要妈妈的时候，
我怎能离开她。可是，他也舍不
得孩子，他说，孩子不仅是我们的
宝贝更是他父母的宝贝，如果给
了我，对他的父母势必是一个打
击。

再就是房产问题，房子是我
们共同买的，如果谁想要，谁就要
付给对方一笔钱，可我和他都没
有这个经济能力。如果不给对方
这笔钱，那么又显得是那么的不
公平，想来想去，也没有想到好的
解决方法。

最后我和他同时想到，如果
离婚，今后是否还会再婚。我摇
了摇头说：“我再也不结婚了，一
次婚姻就将我弄得遍体鳞伤，再
婚，想都不要想。”他也轻声说：

“不结了，与其给孩子找个后妈，
还不如不找。”

谈了一晚上，明细表也列了
好多条，可都没有谈出结果。最
后，我和他决定婚先不离，就目前
两人间的矛盾，双方各退一步，看
能不能进行调解，如果实在调解
不了，再去想离婚的事情。

一个月后，我和他和好如
初。他说：“如果不是经历这次离
婚风波，我永远都不知道，离婚对
于双方来说，将是怎样一个伤
害。单不说财产分割还有孩子归

属的问题，就是一想着从今以后
便是陌路，我这心里就很是难
受。”

其实，多数的年轻夫妻，都有
着我们这样的经历。吵架吵得激
烈时，一句离婚，便会让两人分道
扬镳。然而，细想一下，两人未必
没有感情，未必过不下去，只不过
是逞一时的口舌之欢，然后又碍
于面子，让彼此受到不必要的伤
害。离婚时，好好想想，最好能够
列个明细表，这样你就知道，自己
这个婚，是否真要离了。

表表
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离离 付朝旭
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